

Á fines del siglo v *San Benito* de Nursia, en *Toscana*, escandalizado de la corrupcion romana, abandonó su casa rica é ilustre, para ocultarse en la soledad del monte *Casino*, donde levantó un monasterio. La regla que dió á sus monjes fué aprobada por el papa *San Gregorio el Grande* en 595, y fué la regla comun de todos los monasterios de Occidente. Esta regla, admirable por su sabiduría, repartia la vida de los religiosos entre el trabajo y la oracion. Despues de haber pasado una parte del dia en roturar eriales, en desecar pantanos y en fertilizar los campos, volvian los benedictinos á sus monasterios, ya á estudiar los libros sagrados, ya á copiar antiguos manuscritos

SEGUNDA ÉPOCA

DESDE CARLOMAGNO HASTA LAS CRUZADAS.

(768 á 1095.)

LECCION X.

Imperio de Carlomagno. (768 á 814.)

52. *Carloman y Carlomagno.*
53. *Guerras de Carlomagno.*
54. *Carlomagno emperador.*
55. *Gobierno de Carlomagno.*
56. *Protege la Iglesia y las letras.*

52. CARLOMAN Y CARLOMAGNO (768 á 814). — Pí-pino al morir dejó sus estados á sus dos hijos Cárlos y Carloman. Muerto este á los tres años, se hizo aquel adjudicar su herencia por los señores reunidos en asamblea en las Ardenas. — Entónces Carlomagno, dueño de un Estado poderoso, y dotado de un genio vasto y emprendedor, se propuso restaurar el antiguo imperio romano ó de Occidente.

53. GUERRAS DE CARLOMAGNO. — Contra tres pueblos dirigió sus armas principalmente Carlomagno, contra los lombardos, contra los árabes y contra los sajones. — El haber repudiado á una hija de Desiderio, rey de los lombardos, el haber acogido este en su reino á la

lomagno. La sucesion á la corona continuó siendo electiva; las asambleas del campo de Mayo tomaron un carácter de dignidad y de importancia que ántes no habian tenido, reuniéndose dos veces (primavera y otoño), en vez de una, creando la representacion del pueblo en el *Estado llano*, y tratándose en ellas, así lo concerniente al Estado como á la Iglesia. — Publicó un código de leyes bajo el nombre de *Capitulares*. Estableció tambien la excelente práctica de los *Missi Dominici*, (comisarios régios) enviados á las provincias para examinar la conducta de los duques que las gobernaban, y de los condes que administraban justicia.

36. PROTEGE LA IGLESIA Y LAS LETRAS. — Cárlos Martel, dando á los guerreros en encomienda los beneficios de la Iglesia, habia rebajado la autoridad espiritual, y la habia colocado en una posicion crítica. Pipino, devolviendo á la Iglesia sus beneficios, y encargando á San Bonifacio la reforma de las costumbres del clero, corrigió aquel abuso. — Carlomagno continuó dispensando ese mismo respeto á la Iglesia, protegiéndola contra las usurpaciones de los legos, debiéndosele el haber establecido la subordinacion de la potestad civil á la eclesiástica en materias espirituales.

Carlomagno protegió las letras cuanto le fué posible con su autoridad y con su ejemplo. Á este efecto reunió on torno suyo á los hombres mas distinguidos de su imperio y fuera de él. Estableció una escuela en su mismo palacio, á la que por la noche asistia él con toda su familia, bajo la direccion del célebre *Alcuino*. En suma, Carlomagno fué muy superior á su siglo, fué un príncipe cristiano completo; pues sin faltar en nada á lo que se debe á la autoridad de la Iglesia, concedió cuanto era posible á las libertades públicas. Á haber continuado como él sus sucesores, y á no haber sobrevenido el feudalismo, la civilizacion europea se hubiera adelantado siglos.

LECCION XI.

Desmembracion del imperio de Carlomagno. (814 á 840.)

57. *Reinado de Ludovico Pio.*
58. *Guerras entre sus hijos.*
59. *Tratado de Verdun.*

57. REINADO DE LUDOVICO PIO (814. á 840) — La familia de los Pipinos produjo cuatro grandes hombres sin interrupcion: Pipino de Heristal, Cárlos Martel, Pipino el Breve y Carlomagno. Este fué el mas notable y el último. Le sucedió en todos sus Estados su hijo *Ludovico Pio*, coronado en Reims por el papa *Estéban V.* Su carácter débil é irresoluto y lo limitado de su talento explican parte de la intrincada historia de su reinado. Á los tres años de reinar cometió la imprudencia de repartir parte de sus Estados entre sus hijos, declarando á *Lota rio* rey de Italia y heredero de la dignidad imperial, a *Pipino* rey de Aquitania, y á *Luis*, rey de Baviera. — Este primer acto fué mal recibido, dió origen á una guerra civil, y anunció la ruina del imperio de Occidente fundado por Carlomagno.

Por sugeriones de su segunda mujer, la emperatriz Judit de Baviera, anuló la anterior reparticion, para dar la Alemania, la Suabia y Borgoña al joven *Cárlos*, hijo de esta segunda mujer. Se originó de aquí una guerra escandalosa entre el padre y los otros hijos, quienes le destronaron por dos veces, y cuya guerra, despues de mil composiciones y rompimientos, duró hasta despues de la muerte de Ludovico Pio.

58. GUERRAS ENTRE LOS HIJOS DE LUDOVICO PIO. — Algunos años ántes de morir Ludovico Pio habia dado toda

la parte oriental del imperio á su hijo mayor Lotario, y toda la occidental á Carlos el Calvo, siendo sacrificados en este repartimiento Luis de Baviera y los hijos de Pipino, rey de Aquitania, ya muerto. — La guerra, que esto produjo, continuaba á la muerte de Ludovico, y continuó despues, con la diferencia de que ahora Luis de Baviera y Carlos el Calvo se unieron contra Lotario, luchando aquellos por querer hacerse enteramente independientes, y guerreando este por conservar la unidad del imperio. — Esta lucha, en la que pelearon bajo de unas mismas banderas los francos y los germanos, terminó en la jornada de *Fontenay*, donde, vencido Lotario, quedó disuelta la unidad del imperio : pues Luis y Carlos en el acta de *Strasburgo*, y con un juramento pronunciado en sus respectivos idiomas, para que pudiese ser entendido de los dos ejércitos á la vez, manifestaron solemne y resueltamente la separacion de la Francia y de la Alemania.

59. TRATADO DE VERDUN. — Dos años despues (843) el tratado de *Verdun* confirmó los resultados de la desmembracion consumada, quedando la Francia por Carlos el Calvo; la Germania por Luis, llamado desde entonces el *Germánico*, y la Italia por Lotario, con mas la *Borgoña* y la *Austrasia* Cisrhenana, que tomaron el nombre de Lotaringia, del cual se formó despues el de Lorena. — La dignidad *imperial*, dada por ahora á Lotario, no fué por mucho tiempo mas que motivo de grandes altercados, pasando sucesivamente de Italia á Francia, y de aquí á la Alemania, que actualmente la conserva.

LECCION XII.

Continuacion de los reyes Carlovingios en Francia hasta los Capetos. (840 á 987.)

60. *Cárlos II el Calvo.*
61. *Invasion normanda.*
62. *Establecimiento de los normandos en Francia.*
63. *Últimos Carlovingios.*

60. CÁRLOS II EL CALVO (840 á 877). — Con el tratado de Verdun, igual en importancia en la edad média al que ha tenido en la moderna el de Westfalia, se fijaron definitivamente los límites del reino de Francia, y con Carlos II el Calvo comienza, puede decirse, la larga série de reyes verdaderamente franceses. — Este príncipe, activo y ambicioso, extendió por diferentes medios sus dominios, y á la muerte de los hijos de su hermano Lotario recibió en Roma, de manos del papa Juan VIII, la corona imperial : mas no pudo resistir las pretensiones de los grandes señores, que le obligaron á que les concediese despues de la propiedad del territorio, que los reyes les habian concedido en usufructo, la propiedad tambien de sus empleos por una *capitular* de Kierry del Oise. No supo impedir el establecimiento del régimen feudal en Francia, así como no pudo contener las invasiones de los normandos.

61. INVASION NORMANDA. — Los normandos ú hombres del Norte eran pueblos marítimos de la costa de Jutlandia y la Noruega, que asolaron la Europa en los siglos IX y X con repetidos desembarcos en las costas de los mares, ó siguiendo el curso de los rios. — De este modo echaron en *Nougorod* y *Kief* los primeros funda-

mentos del imperio ruso (862), y se establecieron en Inglaterra. — Tampoco se halló á cubierto de sus correrías la *España*: mas los cristianos en tiempo de Ramiro I, y los árabes en el califato de Abderrahman II, supieron defenderse de sus incursiones.

En Francia lograron establecerse en 838, junto á la embocadura del Loira, en la isla de *Her*: algunos años despues *Regnardo Ludbrok* saqueó la poblacion de Paris, pagando Cárlos el Calvo su retirada con una suma considerable de dinero. Doce años mas tarde se presentaron en mayor número, é incendiaron la iglesia de Santa Genoveva.

Tal era por una parte la fuerza y el empuje de esos nuevos bárbaros, y tan grande la debilidad de los reyes de Francia para resistirlos, que ni *Cárlos el Calvo*, ni su hijo *Luis el Tartamudo*, ni los dos hijos de este *Luis y Carloman*, pudieron detenerlos en sus correrías.

Cárlos el Gordo fué proclamando por los principales señores rey de Francia (884 á 888); pues Cárlos el Simple, el legítimo sucesor, no tenia sino cinco años. Por su padre Luis el Germánico poseía ya Luis el Gordo la Alemania y la Italia. De modo que llegó á reunir casi los mismos Estados que Carlomagno. Mas al poco tiempo fué depuesto en la dieta de *Tribur*, y despojado de la dignidad imperial, que desde entónces pasó definitivamente á los emperados de Alemania, por no haberse defendido contra los normandos, y por haber hecho un tratado vergonzoso con los mismos; siendo nombrado rey de Francia por los principales señores *Eudon* (888), conde de Paris, é hijo de Roberto *el Fuerte*, que murió sin sucesion.

62. ESTABLECIMIENTO DE LOS NORMANDOS EN FRANCIA. — Estos aventureros, cansados ya de correrías y de pillaje, desearon establecerse en la Francia, poseer tierras, y tener dominio sobre ellas. *Cárlos el Simple*, ya mayor de edad, que sucedió á Eudon, no pudiendo oponérseles, y deseando por otra parte librar á Paris y á su reino de

Francia de nuevos saqueos, ajustó con ellos un tratado en *Saint Clair del Epta* (912), por el que otorgó á *Rollon*, su jefe, la mano de su hija Gisela, y la ciudad de *Ruan* con la parte occidental de la *Neustria*, en calidad de feudo, tomando este territorio el nombre de *Normandía*: tambien le fué concedida la Bretaña, á título de sub-feudo.

63. ÚLTIMOS CARLOVINGIOS. — Entre Cárlos *el Simple* y su hijo *Luis IV, el Ultramarino*, reinó *Rodulfo*, duque de Borgoña, por los manejos de su cuñado Hugo el Grande y demas señores, quienes ademas de estar descontentos de Cárlos el Simple por haber transigido con los Normandos, odiaban á los Carlovingios por su ineptitud é incapacidad. Tanto estos reinados como los siguientes de *Lotario*, hijo del Ultramarino, y de su nieto *Luis V, el Ocioso* (el último de los descendientes de Carlomagno, 987), pasaron agitados de facciones poderosas, levantadas por la ambicion de los grandes señores, interesados en la confusion y el desórden para menoscabar la autoridad real y sacar partido de su debilidad.

LECCION XIII.

Italia desde la desmembracion del imperio de Carlomagno hasta la extincion de la familia de Tancredo. (840 á 1194.)

64. Italia setentrional, central y meridional.
65. Los normandos en Italia.
66. Los hijos de Tancredo.
67. Reyes normandos de las Dos-Sicilias.
68. Resúmen.

64. ITALIA SETENTRIONAL, CENTRAL Y MERIDIONAL. — La Lombardía ó Italia setentrional pasó á la desmembracion del imperio de Carlomagno á ser reino independiente en Lotario, el hijo mayor de Ludovico Pio, en virtud del tratado de Verdum; participando este país entónces mas que ningun otro de ese estado de anarquía y desgobierno en que cayó toda la Europa á la muerte de Carlomagno. Como el título de *Emperador* habia recaído en Lotario y sus sucesores, la causa principal de las guerras y del mayor desórden en Italia fué el disputarse, los que se creían con mas ó ménos derecho, el reino de Italia, y el título de emperador, que envolvia en sí la calidad de César y jefe del imperio romano. *Guido*, duque de Spoletto, *Berengario*, duque del Friul, *Arnoldo* sobrino de Carlos el Gordo, y otros se disputaron porfiada y bárbaramente ese título, comprometiendo en sus luchas á los soberanos pontífices, por ser estos los que coronaban á los reyes de Italia, y les conferian el título de emperadores. Puso fin á este estado de cosas Oton I, cuando conquistó la Lombardía, y se hizo emperador de Alemania.

En la Italia central, Venecia, Pisa, Florencia, Génova, y los principados de Luca, Parma, Reggio, Mantua, Módena y otros, eran independientes, así como los Estados Pontificios desde Tánaro hasta el Tronto.

En la meridional, el gran ducado de Benevento era independiente, los emperadores griegos conservaban la Pulla y la Calabria, hallándose constituidas en repúblicas las ciudades marítimas de Nápoles, Gaeta y Amalfi. Para completar este cuadro de la Italia meridional, debe añadirse que los sarracenos *aglabitas* del África se habian apoderado á principios del siglo IX de Córcega y Sicilia.

65. LOS NORMANDOS EN ITALIA. — Dicese que cuarenta peregrinos normandos de vuelta de Jerusalem, en los primeros años del siglo XI, pasaron á su vuelta por Italia, y llegaron á Salerno, precisamente cuando esta ciudad acababa de capitular con los sarracenos; y que, echando en cara á los salernitanos su cobardía, y excitándolos á tomar las armas, y poniéndose ellos al frente, cayeron sobre los sarracenos y los derrotaron, enriqueciéndose con sus despojos, y convidando á otros caballeros normandos, aventureros como ellos, á una conquista, de que se prometian sacar gran provecho. — En su consecuencia, *Godofredo Drengot* con cuatro hermanos y otros caballeros pasaron desde Francia á Italia, y ofrecieron sus servicios á los diferentes príncipes de ese país, siendo el primer fruto de su expedicion el que el duque de Nápoles, por haberle ayudado contra el príncipe de Cápua, les concediese la posesion del castillo y territorio de *Aversa*, cuyo distrito se erigió en condado en favor de *Rainulfo*, uno de los cuatro hermanos de Drengot (1020), siendo este primer establecimiento el origen del reino de las Dos-Sicilias, fundado por los normandos.

66. LOS HIJOS DE TANCREDO. — Poco tiempo despues llegaron á Italia Guillermo Fierabrás, Drogon, Unfredo, Roberto Guiscardo y Rogerio, hijos de Tancredo de Hauteville, caballero normando y señor del territorio de

Coutances en Francia. Ayudados estos por los normandos de Aversa conquistaron la *Pulla*, que dividieron en doce condados, estableciendo el sistema feudal, tal como existía en su país. Guillermo, como jefe, tomó el título de conde, que pasó á sus hermanos Drogon y Unfredo. — Atacado este último por Enrique III, emperador de Alemania, y por Constantino IX de Oriente, los derrotó en *Civittella*, y de sus resultas el soberano Pontífice dió á los normandos todo lo que habian conquistado ó podrían en la *Pulla*, Calabria y Sicilia, en calidad de feudo de la Iglesia, mediante un tributo anual y la oferta de una *hacanea blanca*, llevada solemnemente á Roma en señal de vasallaje.

Á Unfredo sucedió su hermano *Roberto Guiscardo*, que, no contento con el mando militar, se hizo declarar por el papa Nicolao II, duque de la *Pulla* y de Calabria, en tanto que su hermano Rogerio arrojaba á los sarracenos de la Sicilia, conquistándola despues de treinta años de combates (1060 á 1090), y gobernándola con el título de conde de Sicilia. — Por su parte Roberto llevó á cabo la conquista de Nápoles, tuvo el arrojo de atacar al emperador de Oriente en sus mismos Estados, y sucumbiera quizá Constantinopla, si una invasion del emperador de Alemania en sus Estados, no hubiese obligado al Guiscardo á regresar á Italia. Entónces fué cuando salvó al papa Gregorio VII, que se hallaba sitiado en Roma por el emperador de Alemania. Murió Roberto Guiscardo en Cefalonia haciendo la guerra á los griegos, y le sucedió en sus Estados de Nápoles su hermano *Rogerio I* (1085 á 1101), y á este *Guillermo* sunieto, quien, no dejando sucesion, *Rogerio II*, conde de Sicilia, hijo de Rogerio I, reunió á sus posesiones el ducado de la *Pulla*, no sin gran resistencia por parte del papa, á quien pertenecia, obteniendo tambien el título de rey de las Dos-Sicilias.

67. REYES NORMANDOS DE LAS DOS-SICILIAS. — Los historiadores consideran al célebre Rogerio, al conquis-

tador de Sicilia, como á su primer rey, y dan el segundo lugar á su hijo *Rogerio II* (1101 á 1154), el que heredó el reino de Nápoles. Este príncipe tuvo talentos militares iguales á los de su padre y á los de su tio Roberto Guiscardo; pero su conducta fué mas violenta y mas tiránica. Despues de la guerra con el príncipe de Cápua, que favorecia al papa, y contra el emperador Lotario, el que hubo de perder todas las provincias de la Italia meridional, llevó sus armas al África para contener en sus guaridas á los sarracenos, que infestaban las costas de Italia y de Sicilia, atacó lo que es hoy el reino de Túnez y la Argelia, perdiéndose todas las conquistas despues de él.

Por la muerte de Rogerio II entró á reinar su hijo *Guillermo I el Malo*. A este sucedió *Guillermo II*, llamado el *Bueno* (1189), por las recomendables cualidades que en él despuntaban; pero por desgracia murió tempranamente, y en él se extinguió la línea de varones de Tancredo de Hauteville.

68. RESÚMEN. — Los reyes normandos reinaron en Italia como feudatarios de los papas, cuyo derecho feudal, invocado en adelante, mas no respetado, será causa de muchas guerras. — El hecho capital, casi único, durante la dominacion de los normandos en Italia, fué el hacer causa comun con los papas para sostener la libertad de la Iglesia y de la Italia contra los emperadores de Oriente y de Alemania.

Concluyó la dominacion de los normandos en Italia del modo siguiente: — No pudiendo el emperador Federico *Barbaroja* obtener por la fuerza de las armas la posesion de la Italia, lo intentó y lo consiguió politicamente, casando á su hijo *Enrique* con *Constanza*, hija póstuma de Rogerio II. Pues muerto Guillermo el *Bueno* sin sucesion, Enrique, emperador ya de Alemania, hizo la guerra á Tancredo, alzado rey por los sicilianos y napolitanos, y nieto bastardo de Rogerio II. De este modo, vencido Tancredo, y é su muerte, destronado su hijo Guillermo III, pasó el reino de las Dos-Sicilias de los

normandos á la casa de Suabia en el emperador Enrique VI (1194).

LECCION XIV.

Alemania. — Casa de Franconia y de Sajonia (911 á 1024).

69. *La Alemania al fin de los Carlovingios.*
70. *Conrado I.*
71. *Enrique I de Sajonia.*
72. *Los tres Otones.*
73. *Enrique II; resúmen.*

69. LA ALEMANIA AL FIN DE LOS CARLOVINGIOS. — El período de los Carlovingios en Alemania adolece también de la confusión y de la oscuridad, que es común á los Estados que formaron parte del imperio de Carlomagno, ya por las guerras entre sus sucesores, ya particularmente por las invasiones de los *húngaros, moravos y bohemios*. En Luis IV, el *Niño*, último rey de los Carlovingios, se hizo independiente la Alemania, y da principio su historia, que en la edad media no es otra que la de las casas que ocuparon el trono imperial, á saber: *Sajonia, Franconia, Suabia y Hapsburgo*. — Al empezar la casa de Sajonia, la Alemania estaba dividida en diferentes provincias gobernadas por duques, quienes tenían á sus órdenes á condes que gobernaban con el nombre de *margraves* en la frontera, de *rhingraves* en las orillas del Rhin, y de *landgraves* en el interior.

Los emperadores, con el objeto de debilitar la autoridad de los duques, crearon la institución de los *palatinos provinciales* para administrar justicia en su nombre: — los que de estos cuidaban de las poblaciones pe-

queñas se llamaron *burgraves*. Todos estos destinos fueron en un principio amovibles á voluntad del emperador; luego se hicieron hereditarios. — Otra tercera clase completó la jerarquía de los grandes del imperio: esta fué la del *clero*.

70. CONRADO I (911 á 918). — A la muerte de Luis el *Niño* la corona fué electiva, y pasó á las familias más poderosas de Alemania. Cuatro grandes señores se la disputaron: los duques de *Franconia*, de *Sajonia*, de *Suabia* y *Baviera*. Fué elegido el de Franconia, Conrado I. — El suceso que le ocupó principalmente fué la rebelión de los duques de Sajonia, de Baviera y otros que, no obstante haberle nombrado, se les hacia duro someterse á su autoridad. Conrado murió peleando contra ellos.

71. ENRIQUE I DE SAJONIA (918 á 936). — Con Enrique el *Cazador* fué llamada á reinar la ilustre casa de Sajonia, que fué la que realmente organizó la Alemania, y la adquirió para siempre el cetro imperial. Los hechos más notables de Enrique I son: — haber reprimido la ambición de los vasallos poderosos; — haber recobrado la soberanía de la *Bohemia*, y conquistado la *Misnia* y el *Brandemburgo*; — haber establecido las *marcas* ó *margraviatos* para la defensa de las fronteras; — haber creado las primeras ciudades municipales de Alemania; — y haber derrotado á los húngaros en la sangrienta batalla de *Mersemburgo*.

72. LOS TRES OTONES (936 á 1002). — Oton I el *Grande*, hijo de Enrique el *Cazador*, fué todavía más ilustre que su padre. Amenazado á su advenimiento al trono por un crecido número de vasallos sublevados, á todos los venció, dando sus Estados de *Franconia*, de *Suabia*, de *Lorena* y *Baviera* ó varios señores de su familia.

Otro hecho engrandece no ménos su nombre. Á su advenimiento al trono de Alemania, los príncipes de Italia se disputaban este país y el título de emperador, no siendo bastante fuerte la autoridad de los papas para so-

viuda é hijos de su hermano Carloman, y el haber quitado á Adriano I las diez y siete ciudades del exarcado y la Pentápolis, cuyos estados, conquistados por Pipino, habian sido dados á la Santa Sede, — *tales* fueron las causas de esta guerra, cuyas consecuencias fueron confirmar á los romanos pontífices en los Estados que les cedió su padre, conquistar el reino de los lombardos, tomar el título de rey de Italia, y ceñirse la corona de hierro, que Teodelinda habia mandado hacer de un clavo de la Santa Cruz (774).

La guerra de España, en cierto modo accidental, tuvo por causa el que algunos árabes, descontentos de su gobierno, le presentaron como fácil la conquista de varios pueblos donde ellos gobernaban. Carlomagno dirigió una expedición en persona, apoderándose de todos los países hasta el Ebro. Mas forzado á retirarse otra vez á Francia, metióse en las gargantas de los Pirineos, y en *Roncesvalles* fué derrotado su ejército por los vascos y navarros, muriendo en ese encuentro el famoso *Roldan*, tan celebrado despues en las leyendas de los libros de caballería (778). Las otras expediciones, hasta seis, fueron dirigidas por su hijo Ludovico Pio, á quien Carlomagno habia hecho rey de Aquitania, bajo cuyo nombre se comprendian el Langüedoc, la Gaseuña, el Lemosin, Poitou, el Perigord y la Auvernia; agregándose ahora, como resultado de estas expediciones, la *Marca hispánica*, que se extendia desde el Pirineo hasta el Ebro en toda su longitud.

Las guerras más empeñadas de Carlomagno fueron las que tuvo con los sajones, empezadas en tiempo de su padre Pipino. Establecidos estos pueblos entre el *Ems* y el *Elba*, hacian frecuentes incursiones en los Estados francos: por esta causa, así como por el deseo de convertirlos á la fe cristiana, sostuvo con tanto empeño Carlomagno esta guerra, cuya larga historia puede dividirse en dos períodos: el primero, que da fin en el campo de Mayo en la célebre dieta de *Paderborn* (777), cuyo re-

sultado fué la sumision de todos los jefes sajones, excepto de *Witiking*, que se retiró á pedir auxilio al rey de Dinamarca, y á esperar mejor ocasion. — El segundo período comenzó cuando Witiking, ocupado Carlomagno en la guerra de España, pasó el *Elba*, degolló á los misioneros cristianos, y llevó sus devastaciones hasta el Rhin. Carlomagno corrió prontamente á apagar esta sublevacion. Dos batallas ganadas una tras otra ahuyentaron al jefe sajón, que, cansado de una guerra tan larga, dejó las armas y se convirtió á la fe cristiana (785). La guerra, sin embargo, continuó, aunque con poco calor, hasta la dieta del *Salz* (803), en que se verificó la sumision completa de los sajones.

54. CARLOMAGNO EMPERADOR. — Los triunfos señalados que alcanzó Carlomagno en estas guerras, sus importantes conquistas, la conversion de tantos pueblos á la fe cristiana, debida á su celo religioso, el haberse convertido en protector de la Iglesia, y últimamente la grande extension de sus dominios, le habian merecido el concepto de primer soberano de la cristiandad. — Quiso serlo de hecho, y al intento pasó á Roma, y estando el dia del Nacimiento del Señor del año 800 orando sobre el sepulcro de los Santos Apóstoles, el papa Leon III puso sobre su cabeza la corona imperial, saludándole el pueblo con estas palabras: *Vida y victoria á Carlos Augusto, coronado emperador de romanos por la mano de Dios, grande y pacífico.*

De este modo llegó Carlomagno á conseguir la renovacion del imperio de Occidente, como continuacion del imperio romano. El imperio de Occidente, fundado por Carlomagno, comprendia en España desde el Ebro hasta los Pirineos; en Francia desde los Pirineos hasta el Rhin; en Alemania desde el Rhin hasta el Oder; en Italia desde los Alpes hasta el ducado de Benevento, exceptuando el patrimonio de la Iglesia.

55. GOBIERNO DE CARLOMAGNO. — En nada se alteró la constitucion de los francos durante el gobierno de Car-